Annexe 9:

"Démographie, aménagement du territoire et développement durable de la société belge"

SSTC. Programme "Leviers"
Contrat de recherche HL/DD/018
UCL (GéDAP) & UIg (Laboratoire de Démographie)

	Tâches spécifiques au projet	Réalisations	Résultats des recherches
1.	Mobilité et comportements résidentiels		
1.1.	Exode urbain et périurbanisation	 Rapport intermédiaire (juin 1999) Ère partie, chap. I, chap. II, chap. V M. Oris (1999), "Les deux visages de l'urbanisme wallon au XIX^e siècle", Les Cahiers de l'Urbanisme, n° 25-26, septembre, p. 69-77. M. Oris (1999), "Les Liégeois en mouvement. Les transferts d'habitants au profit des vertes périphéries", Passé/Présent de la province de Liège, Bruxelles, ed. Alambic, p. 263-279 M. Oris , "Péri-urbanisation et rurbanisation en Wallonie", Les Cahiers de l'Urbanisme, n° 28-29 février 2000, p. 56-58. Th. Eggerickx (1999), "Le mouvement de périurbanisation en Wallonie et à Bruxelles. Son impact socio-démographique", Chaire Quetelet 99, Population et défis urbains, Louvain-la-Neuve, 26-29 octobre 1999, 26 p. L. Thomsin (1999), Contributions à l'étude de la rurbanisation en Wallonie: interrogation d'avenir du processus en Europe continentale du Nord-Ouest, Liège, Université de Liège (Faculté des Sciences), 354 p. Organisation par Th. Eggerickx de Chaire Quetelet 99, Population et défis urbains, Louvain-la-Neuve, 26-29 octobre 1999. L. Thomsin (1999), "La rurbanisation démographique: une nouvelle phase dans l'histoire du peuplement spatial", Chaire Quetelet 99, Population et défis urbains, Louvain-la-Neuve, 26-29 octobre 1999, 15 p. 	d'espace (altération de l'environnement rural, pollution), abandon infrastructures existantes.

1.2.	De la ville à la campagne ? La complexité des parcours migratoires	• Rapport final. Définition des zones d'attraction et de répulsion et profil des migrants.	Les données origine-destination par commune (1993-1998) ont été extraites de la base de données et ont fait l'objet d'une analyse. Celle-ci a permit d'identifier pour les principales agglomérations urbaines de Wallonie des bassins migratoires privilégiés.
1.3.	Choix résidentiel, types d'habitat et statut social	 Rapport intermédiaire (juin 1999), IIème partie, chap. IX, IIIème partie, chap. X. C. Capron, M. Oris, Th. Eggerickx et M. Poulain (1999), "Quitter ou rester dans son quartier? De l'analyse des données agrégées à celle des parcours individuels", XIe Colloque National de Démographie "Les populations locales" (Strasbourg, 18-21 mai 1999). M. Oris, M. Poulain (1999), "Leaving home and new family dynamics. A case-study of a Walloon town 1991-1998", European Science Foundation Network « Household and community dynamics: an EurAsian approach of mobilities in past societies » (Den Hague 19-20 June 1999). Organisation par Michel Oris du colloque Leaving home. Household and community dynamics": an EurAsian approach of mobility in past societies soutenu par l'European Science Foundation (La Haye, 19-20 juin 1999). 	La décision du choix résidentiel fait intervenir des circonstances individuelles et des données caractérisant l'environnement (socio-économique, écologiques) du quartier. Dans l'étude du choix de quitter ou de rester dans son quartier, nous avons mené une double analyse : 1/ analyse agrégée des profils migratoires 2/ analyse des histoires de vie Il en ressort que la ville peut être lue de différentes manières 1/ vision négative, classique : discrimination, dualisation sociale des espaces (nationalité, contraste entre générations baby-boom/baby-bust) 2/ nouvelle vision plus positive : aux différentes phases de la vie correspondent différents projets migratoires (aspirations différenciées selon les âges de la vie). Complémentarité des espaces et des projets.
1.4.	Les choix résidentiels replacés dans le cours de la vie		Exemple concret de cette nouvelle vision positive : le "rebondir". Expérimenter une émigration vers un environnement de moindre qualité incite à bouger vers un quartier de type supérieur et donc ne signifie pas l'entrée dans une spirale de marginalité. C'est l'effet "boomerang" que l'on observe également dans les campings. Nous avons également démontré la dynamique complexe de la mobilité des enfants du baby-boom. Les filles sont plus enclines à accepter une migration descendante pour acquérir leur autonomie. A l'inverse chez les garçons s'observe le phénomène de la "famille hôtel".

2.	Les interactions entre mobilité et marché foncier : la transcription spatiale d'une société duale	• Rapport final, section 3.1.	De 1950 à 2000, nous avons reconstitué le mouvement de la population annuel des 262 communes de Wallonie. Ces données démographiques ont été confrontées, d'une part, aux statistiques d'occupation du sol permettant de tracer une évolution de l'espace bâti, et d'autre part, aux statistiques des ventes immobilières permettant de tracer l'évolution des marchés fonciers et immobiliers.
2.1.	La dualisation de l'espace belge : l'imbrication du démographique et de l'économique	 Rapport intermédiaire (juin 1999), I^{ème} partie, chap. M. Oris (2000), "Péri-urbanisation ()", op. cit. M. Oris, "Dualisation ou homogénéisation de l'es wallon? Un éclairage socio-économique", SS Working paper n° 9, mars 1998. 	Au niveau des 262 communes, la proximité géographique entre les zones aisées et populaires crée des laboratoires de discrimination sociale.
3.	Une lecture de la durabilité de l'espace belge	 chap. III. Organisation par le GéDAP (participation des deux équ de l'Atelier de l'AIDELF à Sion (31 mai-2 juin 19 Réflexion sur les indicateurs démographiques pour suiv développement durable des populations urbaines et des v M. Poulain et Th. Eggerick (1999), "Le quartier comme c d'analyse des interactions entre démographie et aménagement du territ Actes du X^e colloque national de démographie, Bord (21-23 mai 1996), Paris, CUDeP, p. 107-118. Th. Eggerick et M. Poulain (1999), "Des indicat démographiques pertinents pour guider le développer durable des villes", European Population Conference La Haye, 30 août - 3 septembre 1999. Th. Eggerick et M. Poulain, "Une "logique démographic pour le suivi du développement durable de la société, dar cadre local", Conférence Universitaire de Démograph 	obtenir afin qu'ils ne manquent pas leur cible. Nous avons réalisé un ensemble de cartes qui correspond à un échantillon de mesure de distorsion (y sont inclues des réflexions sur les indicateurs et sur le problème relatif aux petits nombres). L'analyse de la mortalité (espérance de vie à la naissance) au niveau des 262 communes a mis en évidence des situations d'insoutenabilité. Leur cartographie traduit la fracture sociale opposant les zones les plus favorisées (communes péri-urbaines) et les espaces en crise (bassins industriels). Corrélation positive entre mortalité et les revenus moyens par habitant. D'autre indices ont également été cartographiés. Il s'agit d'indices d'isolement (proportion de personnes vivant seules,

4.	Les micro-environnements et leur durabilité : une approche géographique et démographique fine		Rapport intermédiaire (juin 1999), IIème partie, chap. VII, chap. VIII., IIIème partie. Rapport final, section 3.3.	Les résultats obtenus au niveau des micro-espaces le sont grâce au couplage des données du registre national et du recensement de la population. En matière de logement, les données permettent de relier chaque ménage aux caractéristiques de son logement. Notons qu'en ce qui concerne la méthodologie, nous avons décidé de ne plus utiliser dans nos analyses la typologie INS des logements (imprécise, obsolète) mais plutôt un indicateur central des logements (est plutôt un indicateur de la qualité d'habitation, fonctionne sur le principe des scores) tel qu'il a été défini dans la monographie n° 30 (p. 30-31).
4.1.	Habitat et population. Une analyse par secteurs statistiques	•	Rapport intermédiaire (juin 1999), I ^{ière} partie, chap. IV.	Globalement, le parc des logements ne s'est pas adapté aux mutations familiales (familles monoparentales,). Il en découle des déséquilibres sociaux conditionnés par l'offre des logements, très différente entre villes et campagnes. Cette inertie des structures d'habitat se heurte à la conclusion du point 1.4. "à chaque âge son quartier"
4.2.	Les nouveaux types d'habitat qui sont apparus dans les campagnes	•	Th. Eggerick et M. Poulain (1999), "Un exemple d'anomie démographique : les lotissements", Démographie et aménagement du territoire. Actes du X ^e colloque national de démographie, Bordeaux (21-23 mai 1996), Paris, CUDeP, p. 313-324. Th Eggerickx, M. Poulain (2000), « Les lotissements résidentiels et leurs implications sociodémographiques », Les Cahiers de l'Urbanisme, Région Wallonne. Aménagement du territoire, logement, patrimoine, n° 28-29, février 2000, p. 59-60.	Nous avons mis l'accent sur un exemple d'anomie démographique : les lotissements. En matière d'aménagement du territoire, les gestionnaires locaux semblent ignorer les risques démographiques de certaines options. C'est le cas pour les lotissements qui se caractérisent par : • un vieillissement rapide de leur population • une structure par âge atypique avec comme conséquences des problèmes d'équipement, de scolarité, d'insécurité,

- Pour une socio-démographie de la pauvreté : formation et reproduction des marginalités
- urbains, Louvain-la-Neuve, 26-29 octobre 1999.
- C Capron, Th Eggerickx, J-P Hermia, «La féminisation de la pauvreté en Wallonie et dans ses métropoles urbaines», Chaire Quetelet 2000, Population et développement II. Le développement peut-il être humain et durable, Louvain-la-Neuve, 21-24 novembre 2000, 24 p.
- Rapport final: (étude sur les 55 quartiers de Charleroi)

Capron C. (1999), « Démographie, géographie et Nous avons réalisé une étude spatiale de la pauvreté sur les gestion politique de la paupérisation dans la ville de quartiers de Liège qui est la grande ville de Wallonie où la Liège », Chaire Quetelet 99, Population et défis paupérisation est la plus visible. Nous avons mené une double réflexion sur les indicateurs de disparités et sur leur représentation cartographique. Nous montrons la nécessité de ne plus utiliser des cartes de surface qui représentent des valeurs moyennes (qui gomment les disparités) mais la dispersion des séries. En prenant en compte les revenus et les logements, nous avons identifié

- 1. Les inégalités au sein même des quartiers (les quartiers où le comportement moyen est rare et par conséquent où les extrêmes se côtoient)
- 2. Les zones de tensions, les frontières (lorsqu'un quartier riche touche un quartier pauvre).

La ville apparaît certes comme un espace dual mais aussi comme un espace éclaté. Un éclatement que la gestion politique de la ville tend, inconsciemment ou pas, à renforcer.

Une démarche similaire a été entreprise pour les 55 quartiers de Charleroi, à partir de données socio-démographiques récentes.

5.	La science au service de l'élaboration de
	politiques d'aménagement du territoire

- Poulain M. (1998), "De l'utilité de la démographie appliquée aux besoins locaux", Projet Démographie, aménagement du territoire et développement durable de la société belge, Working paper n° 10, 15 p.
- Rapport final, chapitre 2.
- Th Eggerickx, J-P Hermia, C Capron et M. Oris, «Une lecture de la soutenabilité de l'espace communal». Chaire Quetelet 2000, Population et développement II. Le développement peut-il être humain et durable, Louvain-la-Neuve, 21-24 novembre 2000, 18 p.
- the new rural populations in Wallonie. Political contradictions and social tensions in the countryside », X World Congress of Rural Sociology. XXXVIII d'aménagement du territoire. Brazilian Congress of Rural Economics and Sociology, Rio de janeiro, July 31-August 5, 2000, 18 p.
- Co-organisation par Th. Eggerickx de Chaire Quetelet 2000, Population et développement II. Le développement peut-il être humain et durable, Louvain-la-Neuve, 21-24 novembre 2000.

L'objectif de nos rapports et publications est clairement la construction d'un outil qui doit aider à la décision en matière de politiques de développement et d'aménagement du territoire (notamment au niveau communal et infracommunal. Nous montrons combien la démographie locale est un instrument irremplacable pour identifier les situations insoutenables. Des contacts ont été pris avec des acteurs(politiques, CPAS). Nous avons pris conscience du fossé qui existe parfois entre la réalité d'un phénomène et la perception que l'on en a.

Dans l'avenir, nous voulons poursuivre dans cette voie. il M. Oris, L. Thomsin et Benoït Bernard, « The old and s'agira d'envisager de manière plus systématique les relations entre démographie, développement durable et gestion politique, en particulier le rôle des codes et règles